

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 13 DE MAYO DE 1915

Nº 2.509

## DELICADEZA

"Entendemos por hombre delicado el que sabe distinguir lo más decente, agradable, noble y generoso en todas las circunstancias de la vida y se adhiere a ello deduciendo una invariable norma de conducta que observa en todas sus acciones".

Mis lectores recordarán (como que se trata de historia contemporánea), en qué condiciones vino don Clodomiro Figueroa a la Gobernación de Puntarenas.

Esta ciudad estaba casi desierta de sus hombres de algún valimiento. Todos (hace de esto un año), se hallaban en la capital trabajando la Gobernación para sí o para algún pariente o amigo. Por cierto que los diarios capitolinos hicieron guasa del asunto y daban cuenta de nuevas peregrinaciones de puntareños que llegaban día a día a llorar tristezas, contar heroismos, exaltar su partidismo al Sr. Presidente a quien, en esos ocupadísimos momentos de instalación de su Gobierno, le faltaba tiempo para recibir tarjetas de aspirantes puntareños. Uno de los más impacientes, hizo llegar hasta EL NUNCIO a la Casa Presidencial.

Don Alfredo estaba aturdido y admirado. Nunca pudo imaginarse tal desesperación de parte de ciertos caballeros por serle útil ni se imaginó ser tan amado en esta ciudad de donde le llovían "amadores" a porfía, auténticos los unos, falsificados los otros, pero al fin amadores.

Como esta situación no podía durar; como don Alfredo necesitaba tranquilidad para dedicarse a sus demás importantes tareas, y como los aspirantes amenazaban no retirarse, entonces don Alfredo hizo lo que debía hacer: pensó en el nombre de su mejor amigo de Puntarenas, pensó en una persona cuya honorabilidad fuera prenda de garantía para los puntarenenses y llamó a la Gobernación a don Clodomiro Figueroa, con lo cual al mismo tiempo dejaba a los aspirantes un tanto resignados ya que no había preferido a ninguno de ellos haciendo así una selección que pudiera deprimirlos.

De sobra sabía don Alfredo, que tanto conoce a don Clodomiro, que para éste la Gobernación resultaba gravosa: el sueldo, no podía halagar a quien tiene rentas para vivir tranquilo, de sus propias haciendas, y el honor resultaba, para quien ya ha servido ese y mejores puestos, un tanto pequeño, aparte de que nunca ocupa un hombre mayor puesto de honor, que cuando recibe las consideraciones y homenajes de sus conciudadanos no por el puesto que ocupa, sino, como siempre los ha recibido el Sr. Figueroa, por su valor intrínseco, por su caballerosidad sin tacha, por su hombría de bien, por la entereza de su carácter y por su EXQUISITA DELICADEZA PERSONAL.

El Sr. Figueroa no explicó a don Alfredo el perjuicio que con la aceptación de ese puesto recibía, con el abandono que tenía que hacer de sus intereses; y se limitó a manifestar a don Alfredo que tenía especial satisfacción en servirle y en librarlo del conflicto; y que tan solo esperaba que le permitiera servir la Gobernación por unos pocos meses.

Ya en dos o tres ocasiones, el Sr. Figueroa, en la forma más cortez y DELICADA, ha hecho presente al Sr. Ministro de Gobernación que ya los meses de que al principio hablaron, se prolongan y que él desea retirarse; pero lo cierto es que siempre le han puesto dilatorias y que últimamente don Alfredo le rogó que no se retirara todavía del puesto, pues con el solo anuncio de que iba a hacerlo, se había presentado de nuevo el conflicto de los primeros días. Y por eso ha continuado don Clodomiro en la Gobernación.

De suerte que ya sabe quien haya escrito el artículo "Por delicadeza debe Ud. renunciar, Sr. Figueroa...." las razones a que obedece la continuación del Sr. Figueroa en el puesto de Gobernador, el cual no puede, por ahora renunciar, para no incurrir en la FALTA DE DELICADEZA que significaría el rehusar un servicio a un amigo a quien las ambiciones han creado un nuevo conflicto.

Ahora se repite el fenómeno de hace un año

Se presenta un cargo honorífico y bien remunerado, la diputación y la flor de los ambiciosos de la localidad, hoy como ayer, lloran tristezas, invocan falsos méritos, exhiben títulos apócrifos, alegan acendrados cariños, pero ya no ante el Sr. Presidente de quien no depende ahora el puesto, sino ante el Pueblo; y temen, y lo temen con razón, que el pueblo, hoy, como ayer el Sr. Presidente, discutiendo con igual buen criterio, no entregue sus credenciales a quienes se las imploran, sino a quien por la diafanidad de su vida pública y el brillo de sus merecimientos, pueda prestar luz refulgente en el recinto sagrado en donde se discuten los altos intereses de la nación y honrar con la sinceridad de sus convicciones y la reciedumbre de su carácter a los pueblos que le confiaron sus destinos

Y como las multitudes no pueden pensar en secreto, como el nombre del escogido sale a flor de labio, tímidamente primero, confiadamente después y orgullosamente por último, y hay coincidencia general en el nombre que sale de todos los pechos independientes, viriles y honrados y como ese nombre es el del esclarecido ciudadano don Clodomiro Figueroa, los "retribuidos" admiradores del Sr. Dn. Pancho, sin averiguar si el Sr. Figueroa acepta o no la honrosa distinción, le piden que, POR DELICADEZA renuncie la Gobernación en donde el Sr. Figueroa ha cometido el delito de no nombrar enemigos personales suyos como o ordenará una ley que Pancho llevará al Congreso

en estos últimos tres meses de agonía diputadil, para llenar los puestos públicos de la provincia.

Izamos bandera de parlamento, señores panchistas.

Entremos en tratos

Ustedes pueden estar seguros de que el día en que el Sr. Figueroa se decida a aceptar la candidatura con que el pueblo lo asedia, él renunciará la Gobernación. Pero el Sr. Figueroa, que no gusta de las alabanzas hipérblicas, mira con malos ojos que ustedes le hayan otorgado el MONOPOLIO DE LA DELICADEZA. El quiere que ella no sea exclusivo patrimonio suyo y así, desea tan solo por el buen nombre de la provincia, que POR DELICADEZA no se permita que un Presidente Municipal, director y asesor de la Corporación continúe en el puesto en donde tales circunstancias lo colocan en condiciones de olvidarse del beneficio y de los intereses de la comunidad, para no pensar sino en el uso en su exclusivo provecho de los múltiples medios a su alcance; quiere que, POR DELICADEZA, no se llame publicación independiente, a una cuyos empleados estén a sueldo municipal para hacer campaña por la mano que nombra y paga; quiere que no sean los contratistas municipales, POR DELICADEZA, quienes anden suplicando firmas para el dispensador de tales mercedes; quiere que, TAMBIÉN POR DELICADEZA, se ocupen los empleados municipales más de sus quehaceres y menos de prestarse con sus actos o sus palabras a proteger intrigas mezquinas.

Tal quiere el Sr. Figueroa; y como medio eficaz de obtenerlo, piensa que se impone como acto DE EFECTIVA DELICADEZA, la renuncia de todos esos señores y su cambio para antipanchistas (como ellos quieren que haga el Sr. Figueroa) a fin de que no resulten con la excusa del Médico de marras que daba la receta pero no tomaba la medicina.

Con que... tratamos, señores panchistas?

## EL SEÑOR PRESIDENTE DE INCOGNITO

A las 9 a. m. de la mañana de hoy pisó las playas arenosas de Puntarenas, el señor Presidente de la República, Licenciado don Alfredo González.

Su arribo fué un misterio para nosotros. Quiso él llegar de incógnito y lo consiguió.

Le recibieron en la estación el señor Gobernador don Clodomiro G. Figueroa, el señor Comandante de Plaza Coronel Cordero y un grupo de sus amigos personales y partidarios del señor González.

El viaje a Puntarenas de nuestro joven Presidente, obedece entre otras cosas de mucha importancia para la vida de nuestro puerto, al deseo ardiente que le domina de emprender cuanto antes la reconstrucción del muelle grande y aduana. El señor González ha querido visitar perso-

nalmente las obras para darse cuenta cabal del mal estado de ellas y de la imperiosa necesidad de reconstruirlas.

Otra cosa que le trae aquí es el de tratar personalmente el asunto reglamentario del muellecito. Al efecto, hoy a las 2 p. m. celebró sobre el particular una conferencia con don Manuel Burgos y don Salvador Arauz.

Acompañan al señor Presidente el señor Ministro de la Guerra don Pelico Tinoco, el señor Echanii Ministro de Fomento y don Isaac Zúñiga Montúfar Administrador General del Ferrocarril al Pacífico.

Su visita será de un beneficio incomparable para Puntarenas.

EL PACIFICO se complace en darles su cordial bienvenida al joven y Jefe del Estado y acompañantes.

## Pancho Amador en medio del Gobierno

Se ha comenzado a publicar en la ciudad de Heredia un periódico de diminutas dimensiones, cuyas tendencias antirepublicanas, las manifestó en su primer número, y en el artículo programa. Se intitula la hojita "El Combate", y viene entrando de lleno a criticar la actitud de los jefes del Partido Republicano, en la última contienda, actitud que determinó la designación del distinguido ciudadano don Alfredo González Florez, para regir los destinos de esta Patria.

Pues bien, ese periódico, ese enemigo del Partido Republicano, y por ende enemigo del actual Gobierno, puesto que surgió de combinaciones hechas con ese fin, y las ideas puestas en práctica por don Alfredo, son netamente republicanas, ese periódico, en su segundo número, aboga por la candidatura de Pancho Amador para diputado por la provincia de Puntarenas.

Conocidas, pues, las tendencias del pequeño periódico herediano, su participación en nuestras luchas locales debe estimarse como antigobiernista y el patrocinio de la candidatura de Pancho debe seguir el derrotero que la redacción de "El Combate" se ha trazado.

Cuando el Congreso fué convocado a sesiones extraordinarias, con motivo de la sentencia de la Sala de Casación, al conocer el voto de Pancho, aprobando los decretos del Ejecutivo, lo conceptuamos

amigo incondicional del Gobierno de don Alfredo; pero alguien que ha estado en contacto con Pancho, se enteró, no sabemos cómo, que la actitud de Amador no tenía otra mira, que tratar de engañar a don Alfredo haciéndolo creer que era su partidario, para lograr el favor oficial en esta época en que lanzó su candidatura.

Tenemos seguridad de que el señor González Flores no patrocinará ninguna candidatura, porque a él, gobernante honrado, sincero y franco, no le está importando la opinión de la Cámara cuando su conciencia le dice que sus actos son correctos; pero pudiera suceder que la falta de apoyo a la candidatura de Pancho, haya hecho que éste, por consecuencia con su credo político en la pasada campaña, vuelva a su círculo, descubriendo sus antipatías por el actual orden de cosas.

Es de la única manera que nos explicamos que "El Combate", periódico antirepublicano, apoye, acoja y recomiende la candidatura de Pancho.

Para nosotros nada de extraño tendría eso. Pancho es Pancho.

## CONVOCATORIA

Se convoca a los socios del Centro de Artesanos de Puntarenas a una asamblea general que se verificará el domingo 16 de los corrientes para tratar de varios asuntos que se relacionan directamente con la Sociedad.—CARLOS MIRANDA, Srio

## DE SARMIENTO

Junta de Educación — Agencia de Policía. — Asistencia escolar. — Necesidad telegráfica

El caserío de Sarmiento está deplácemes: se acaba de nombrar la Junta de Educación integrada por los señores Salustiano Umaña, Presidente; Santiago Chavarría, Tesorero; Inocente Loria, Secretario. El maestro ambulante de este distrito cuenta con el apoyo de la Junta y de la autoridad de Policía. Ya Sarmiento se independizó de la planta lugar distante tres kilómetros y medio de estas serranías. La asistencia escolar es regular y cree el maestro señor Pacheco que mejorará dados los buenos deseos de dicha Junta

También tenemos Agencia de Policía, esta debiera elevarse a la categoría de Principal por ser Sarmiento el punto donde convergen algunos distritos de la provincia de Guanacaste tales como Las Juntas de Abangares y Miramar de la provincia de Puntarenas.

Esta Agencia como acaba de nacer carece de todo: mueblaje, útiles de escritorio y arañas.

Otro tanto podemos decir de la Escuela, a ella asisten cerca de cuarenta niños de ambos sexos, los cuales esperan ser auxiliados con útiles, pues sus padres no han podido favorecerlos con

la compra de ellos. El cinco del corriente fuimos honrados con la presencia del señor José Orias Núñez Agente Principal de Policía de Chomes quien se impuso de nuestras necesidades y aprobó la idea del señor Campos de establecer una línea telegráfica con Chomes, ya que ni siquiera tenemos correo.

A propósito de esto parece que los vecinos le ofrecieron al Agente de Policía de este lugar la postería y casa para la oficina del telégrafo; y dichos vecinos se han dirigido al Administrador de las minas de Abangares en demanda de algún auxilio para este objeto; te dremos quizá la luz del mundo.

También se hace necesario la creación de una junta itineraria que cuide por la conservación de nuestros caminos, los cuales se encuentran emontados y no hay autoridad que los obligue a limpiarlos; ellos sirven de tránsito a los niños de escuela cuyas vidas se ven en peligro por las muchas víboras que se cruzan en nuestras montañas.

EL CORRSP NSAL AMBULATE

Sarmiento, 5 de mayo 1915

## ¡Que cinismo!

Reventando de ridículos y con una osadía rayana en impudicia, hablan de "delicadezas"; (no me haga Ud. reír) y de empleados públicos; de fuerza armada (qué miedo se tienen) hasta de "ambiciones" hablan; nada, que se han echado a media calle sin reparar que van desnudos.

Para quién creen que escriben los señores del "Todo para nosotros"

No son los empleados municipales? No son los que gozando están de granjerías? los que defienden rabiosamente e incondicionalmente al que ha de sostenerlos (si triunfa) que eso está en veremos; en sus empleos y contratos?

Más pudor señores. Por qué hablan en nombre del pueblo de Puntarenas?

Creen que Uds. que comen son el pueblo?

Este se ríe (me consta) y hace chacota de vuestras esplendideces, llamándoles suaves, "güechos" etc., y cuando se formalizan en sus comentarios les va peor; pues con esa gramática parda que se gasta el pueblo, cuando de puntualizar se trata, no deja sin punto ni coma las cosas.

Aquí nos conocemos todos, y todos sabemos lo que fuimos y lo que "semos" y a la hora de las liquidaciones, lo que "nada" vale, es inútil que el pregonero se esfuerce en hacer creer que vale: "nada" vale y "nada" darán por "él".

PACO ROJO

## CIGARROS ARDON

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas. — Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones. — Surtido de maderas para construir muebles. — Tayer mecánico. — Descascaradora de arroz. Construcción de muebles. — Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :: :: PUNTARENAS

NO CONFUNDIR

## Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsqese la legítima

**RAVEN**

Exquisita Sana — Nutritiva — Cuidadosamente preparada

## LOS RECAS,

Torcuatos y demás falderillos

Vimos correspondencia de Reca, hecha por el padrino, y publicada en "La Informacion", y sus lamentaciones de damita enferma, con motivo de los últimos acontecimientos municipales en que ha desempeñado el oficio del mono de don Gil, sacando las castañas de la parrilla política del municipio, lo que le valió la humillación más vergonzosa por el funcionario ejecutivo, víctima de sus maquinaciones en la sombra. Lo único que le faltó decir a este tipo en su correspondencia fue que ofreció elevar inmediatamente su irrevocable del puesto de policía municipal que desempeña, y aun nos hemos quedado esperando que cumpla su palabra empeñada. Ni al señor Agente Principal de Policía, ni a nadie aquí afectan las correspondencias que publican los Recas, Torcuatos y demás falderillos de la política local y en prueba de ello, allá va mi firma al pie.

JOSE RUIZ GARCIA

Manzanillo, 1915.

## Quejas

Se quejan los vecinos de Tilarán de que hace varios correos no reciben el paquete de correspondencia de aquel lugar.

También se quejan de Bebedero de la irregularidad con que reciben "El Pacífico".

## Atencion

Toda correspondencia para el periódico debe venir dirigida así: Señor Director de EL PACIFICO.—Puntarenas.

Suplicamos tomar nota de la advertencia a nuestros agentes, correspondientes y favorecedores.

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

## Antonio Alvarez Hurlado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
F. ro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

## Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

Frebrero 23

SAN JOSÉ — COSTA RICA

## Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodríguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—E-quina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport

Sombreros y Gorras. Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

## Azúcar del Ingenio Tempisque de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS

A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA, — AGENTE

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MAYO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 4	2 a m	9 a m	Sábado 1	1 a m	7 a m
Viernes 7	2 a m	10 a m	Miércoles 5	3 a m	9 a m
Martes 11	6 a m	1 p m	Sábado 8	5 a m	11 a m
Viernes 14	8 a m	3 p m	Miércoles 12	8 a m	2 p m
Lunes 17	12 a m	7 a m del 18	Sábado 15	11 a m	5 p m
Viernes 21	1 a m	9 a m	Miércoles 19	2 a m	8 a m
Martes 25	5 a m	12 m	Sábado 22	4 a m	10 a m
Viernes 28	8 a m	3 p m	Miércoles 26	6 a m	12 m
			Sábado 29	10 a m	4 p m

  

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 5	4.30 a m	9 a m	Sábado 1	2 a m	7 a m
" 12	9.30 a m	2 p m	" 8	6 a m	11 a m
" 19	3.30 a m	8 a m	" 15	12 m	5 p m
" 26	7.30 a m	12 a m	" 22	5 a m	10 m
			" 29	11 a m	4 p m

  

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 7	4 a m	10 a m	Lunes 10	4.30 a m	8 a m
" 21	3 a m	9 a m	Jueves 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 30	4.30 a m	8 a m

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 1	2 a m	9 a m	Domingo 2	7 a m	8 a m
Lunes 3	8 a m	11 a m	Martes 4	8 a m	9 a m
Miércoles 5	4.30 a m	10 a m	Jueves 6	8 a m	9 a m
Sábado 8	6 a m	1 p m	Domingo 9	8 a m	10 a m
Lunes 10	8 a m	11 a m	Martes 11	9 a m	11 a m
Miércoles 12	9.30 a m	3 p m	Jueves 13	9 a m	11 a m
Sábado 15	12 m	7 p m	Domingo 16	11 a m	1 a m
Lunes 17	8 a m	11 a m	Martes 18	7 a m	8 a m
Miércoles 19	3.30 a m	9 a m	Jueves 20	8 a m	9 a m
Sábado 22	5 a m	12 m	Domingo 23	8 a m	10 a m
Lunes 24	8 a m	11 a m	Martes 25	9 a m	11 a m
Miércoles 26	7.30 a m	1 p m	Jueves 27	11 a m	12 a m
Sábado 29	11 a m	6 p m	Domingo 30	11 a m	1 p m
Lunes 31	8 a m	11 a m			

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolinás rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso o 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolinás adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p<sup>o</sup>. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de cañón, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinás. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1<sup>o</sup> y 15 de cada mes la gasoliná que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## ¿Son franqueables los Dardanelos?

Con ocasión del ataque a los fuertes de la entrada de los Dardanelos—los mismos que hoy pretenden haber destruido los aliados—por la escuadra italiana en 1912, escribía el capitán de fragata Sauvaire Jourdan en "L'Illustration", lo siguiente:

Los Dardanelos no han podido ser franqueados esta vez. Queda por determinar si pueden serlo otra.

Sería muy imprudente querer resolver categóricamente esta duda. En principio es casi seguro que dicho estrecho, defendido por los medios poderosos de que dispone la actual ciencia militar y naval y, sobre todo, por jefes enérgicos dispuestos a sacar todo el partido posible de la admirable situación que ocupan, es infranqueable por la mejor escuadra.

Hay que tener en cuenta que ese corredor por el que se desliza suavemente hacia el Mediterráneo las aguas excesivas del Mar Negro, tiene 51 km. de longitud y una anchura que varía entre 8 km. y 1,200 m., según los puntos.

Los modernos cañones de grueso calibre, disparados desde ambas riberas, a tan cortas distancias, darían cuenta de los blindajes mas espesos y bastaría emplazarlos con arreglo a los principios del genio militar actual para que la escuadra de ataque fuese dejando sus buques destrozados a lo largo del considerable recorrido durante el cual presentaría blanco a los proyectiles de tierra.

La acción de los cañones sería secundaria eficazmente por la de las minas que pueden ser empleadas en todas sus formas. A pesar de que las aguas de los Dardanelos tienen una profundidad que varía entre 45 y 100 metros, pueden utilizarse en algunos de sus puntos las minas de fondo, especie de recipientes llenos de fulminante que pueden hacerse explotar desde tierra por medio de la electricidad. Esas minas descansan en el fondo, a veces en línea doble o triple, de manera que ningún buque puede franquear la terrible barrera que forman sin pasar por encima de alguna de ellas.

También hay las minas de bloqueo, de las que tanto uso se hizo en la guerra ruso-japonesa, las cuales flotan entre dos aguas, sujetas por un cable o cadena, prontas a explotar al contacto del buque que la suerte les depare.

Y hay asimismo los torpedos automáticos, usados por los torpederos y los grandes buques de guerra, pero que también pueden colocarse a los bordes del estrecho en forma de baterías subterráneas o submarinas indiferentes a los ataques del enemigo. La seguridad absoluta que se ha logrado en su dirección las ha hecho armas terribles, sobre todo empleadas a corta distancia.

Además, para apoyar todos esos poderosos medios de defensa, está la flota que, con sus cruceros relativamente modernos (incluso los dos últimos comprados últimamente a Alemania) y sus torpederos (instruidos hasta la declaración de la guerra por oficiales ingleses), está dispuesta a colaborar muy eficazmente en la acción de los fuertes y de las minas.

He ahí lo que se sabe positivamente sobre los medios de defensa del estrecho: Cuando, una vez doblada la isla de Tenedos, se llega a la entrada de los Dardanelos, se pasa a la derecha por delante de la desembocadura del Seamandre que riega la trágica llanura de Troya. A lo lejos se divisa el monte Ida, morada de las diosas, hasta el cual lleva una suave pendiente cultivada. A la izquierda, unos montes estériles ofrecen al estrecho sus rocas abruptas y severas.

Allí hay un grupo de fortificaciones que defienden la misma entrada del estrecho.

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " " " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " " " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " " " Chomes o viceversa	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera	3.00
" " " " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2.00
" " " " los mismos puertos, en segunda	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Los trescientos de marras

Reproduce "El Correo Municipal" una correspondencia que publicó La Información con la firma responsable de "Especial", en que dice que 300 ciudadanos ofrecieron a Pancho Amador su candidatura para Diputado y que él la aceptó sin rodeos ni cortapizas; en esto último estamos todos de acuerdo, pues el señor Amador mismo debe haber sido quien isinó la idea a sus pocos amigos asalariados municipales para que le fueran a ofrecer la candidatura, y no dudamos que el mismo "Especial" que firma la correspondencia en cuestión sea la misma persona, que al propio tiempo que es candidato, manda que le ofrezcan la candidatura y escribe unas grandes correspondencias con diferentes pseudónimos para darse bombo de los muchos bienes que ha hecho a esta Provincia.

Hagámosle la concesión a Amador de que tenga ya 300 ciudadanos adeptos a su candidatura, y démosle toda la popularidad que ningún ciudadano de Puntarenas haya tenido hasta hoy, es decir, aumentémosle la cifra de 300 ciudadanos que hoy tiene a 900 que podría tener si los em-

pleos municipales siguen distribuyéndose a diestra y siniestra; y que serían 900 votantes para el triunfo electoral de esta Provincia, si tomamos como base la votación última que con muy poca diferencia consistían en las cifras siguientes: Republicanos 1,600, Civilistas 1,300 y Duranistas 800, o sea un total de 3,700 votantes? Es decir, los votos que necesita un diputado en la próxima lucha para poder triunfar son unos 1,850, poco más o menos. Estará Amador en posibilidad de reunir esos adeptos? yo creo que nó, y si no los reúne, ya lo vemos desde ahora derrotado.

Y si el Civilismo, que hoy se ha abstenido de entrar en lucha, resolviera mañana lo contrario, no dudamos que don Pancho tendría mayor seguridad de su derrota, porque a juzgar por su inconsecuencia con el elemento civilista, nos resistimos a creer que pulieran estos señores patrocinar su candidatura en ninguna forma.

UN PUNTARENENSE

Puntarenas, 6 de mayo de 1915.

## LA FIESTA DEL CARMEN

El 20 de julio entrante se ha señalado para celebrar la fiesta en honor de nuestra Señora del Carmen, Patrona de los marinos.

Como dijimos ya, se proyecta algo bueno, nunca visto para dar mayor solemnidad a tan simpática festividad.

En demanda de ayuda monetaria, fué el padre Carmona al municipio, en la última sesión celebrada. Pidió el señor cura el auxilio en forma de premios para aquellas personas que presentaran en la exhibición que se proyecta, el mejor producto de sus labores de agricultura, de la industria pecuaria etc. etc., como para el vencedor de regatas o para el propietario de la lancha más bien presentada. Así mismo pidió se declararan de feria los dos días siguientes a la fiesta de Nuestra Señora del Carmen.

Pero el honorable Ayuntamiento estuvo muy lejos de apreciar la importancia de la forma del auxilio solicitado y se con-

cretó nada más, a asignar ciento cincuenta colones para sufragar gastos, alegando la crisis actual. Valiente argumento!

Se trata de organizar una feria con motivo de la festividad y es indudable suponer que un espectáculo por primera vez presentado en Puntarenas, debe ofrecer el mayor aliciente posible a fin de atraer bastante gente, con lo cual ganaría el comercio, estacionado por la crisis y por el tiempo lluvioso.

Los premios, a nuestro juicio tienen gran importancia en la feria. Se despertaría en el agricultor y en el ganadero el deseo justo de resultar favorecido y de que aquí el propósito de mejorar su cosecha y su crianza de ganados.

Qué más pobre haría al municipio borrar quinientos colones para establecer buenos premios, cuando tiene para mangas y capirotas?

Economías son esas, señores, muy mal entendidas.

otras, están intransitables. De seguir lloviendo será necesario una gasolina para pasar de acera a acera. Es menester arreglar el desperfecto. Unas cuantas carretadas de arena y una docena de peones para que la distribuyan es suficiente.

Con que, mano a la obra.

## Lagos y no calles

Unas cuantas horas de lluvia en estos días y ya tenemos nuestras calles convertidas en verdaderos lagos.

La de Piedra, la del Comercio y tantas

**EDGAR KNOHR y Cia**

San Jose . . . . . Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

**Cemento alemán Marca "Alsen"**

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS  
AZUCAR de Gracia de don GUILLERMO NIEHAUS  
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLÉS—CANDELAS  
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno.—

**Hotel Europa**

**Unico de Primera Clase en Puntarenas**

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

**Man Chong Sing y C<sup>o</sup>**

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías.—Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

## En viaje

El día lunes partió de San José, rumbo a Estados Unidos, el Lic. Máximo Fernández, jefe prestigiado del Partido Republicano.

Acompaña el señor Fernández a su simpática hija Adelita, cuya salud ha sufrido quebrantos y va al septentrion en busca de mejoría.

El distinguido jefe fué despedido en la estación de San José por un grupo muy numeroso de sus partidarios y amigos personales.

"El Pacifico" se complace en despedirlos cariñosamente, deseando a los viajeros felicidades.

## Miembros que renuncian

El señor don Manuel Burgos padre y don Raúl Jiménez Guido han presentado renuncia irrevocable de sus cargos de miembros de la Junta de Educación de Puntarenas.

Lo sentimos. Son los renunciantes dos personas que han desempeñado a conciencia sus cargos, como han sabido también aportar su interés por la buena marcha de la Junta y de los asuntos que a ella atañen en la educación de los futuros hombres de Costa Rica.

Ojalá que se subsanen los motivos que originaron las renunciaciones y que los señores Burgos y Jiménez, vuelvan al desempeño de sus funciones.

Esos son nuestros deseos.

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias —LAS ALVARADO

**TEODORO ROIZ**  
Gr n Fabrica de Jabones y Velas

**Casa fundada en 1899**

**Almacén de Abarrotes y Licores**

PUNTARENAS COSTA RICA.

**Ferretería**  
DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se dese con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

**Ingenio de La Mansion**

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PREGIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

**Servicio de automovil**

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL

**ZACARIAS RODRIGUEZ**  
Cirujano—Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS—C. R.

## UN PICHON DE CURA

Por estos trigos ha hecho su aparición un pichón de cura. En Puntarenas, quiso explotar el sentimiento religioso y hubo de abandonar el puerto en vista de lo nada productivo de su negocio. Y ahora ha sentado sus reales en Esparta. Pobre Esparta! Allí le presta su sombra protectora el cura Montoya y mientras éste anda en propaganda panchista por los pueblos de Miramar, el pichón de fraile se dedica a regar padre nuestros y aves marías, en la iglesia parroquial.

Cuánta farsa Dios Santo!

Las autoridades de Esparta podrían mandar al pichoncito ese con su música a otra parte, como fué empaquetado de San José en un decir amén.

No hay que dejar profanar la religión del sublime maestro.

## Los estragos de un rayo

Anteayer cayó un rayo en Puntarenas; hizo destrozo en los alambres de la luz eléctrica, rompiendo y fundiendo varios "fuses", motivos por los cuales se interrumpió por algunos minutos el servicio de alumbrado público.

## Hoy en la Mascota

- 1<sup>a</sup>—Zapatero inconstante—Cómica
- 2<sup>a</sup>—De Lisboa a Oporto—Del natural
- 3<sup>a</sup>—Ernestina, comedia en dos partes. La Cabalgata de la muerte, drama.
- 4<sup>a</sup>—Armas y Amor.—Cómica.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"